

**Rituels populaires contre la stérilité féminine dans l'Yonne :
secret de femmes ?"**
Monsieur Pierre GLAIZAL

La fécondité était fondamentale dans les sociétés traditionnelles. Elle fut, comme la naissance et l'élevage des jeunes enfants, source de nombreux rituels protecteurs propiatoires, pour combattre la stérilité du couple et en particulier de la femme.

La pharmacopée est assez pauvre et se sont souvent les dévotions qui intervenaient (fontaines, statues, sanctuaires, sites druidiques, etc...).

Des études de folkloristes du XIX^e siècle les popularisèrent : la Bretagne fut très visitée, l'Alsace, mais toutes les régions en comportaient.

En pays de l'Yonne, il est difficile de trouver la stérilité évoquée parmi les rituels attachés à divers lieux, en particulier dans une importante étude sur les menhirs, l'inventaire des fontaines, pierres, oratoires... Il est vrai que ces inventaires furent fait par des hommes, curés et instituteurs. Cependant les conversations informelles permettent de retrouver des contes échangés dans les veillées et l'importance de la transmission orale, et découvrir au hasard des registres de pèlerins (comme à Cudot) un remerciement pour une naissance ou la trace de dévotion féminine en particulier.

Sans compter le secret à maintenir pour conjurer la malédiction des sorcières.

Enfin à Saint Loup d'Ordon, une restauration récente du porche a fait redécouvrir 2 personnages (homme et femme) dans une attitude très évocatrice.

Le souvenir de ces rites prouvent d'ailleurs que ces rituels de fécondité se poursuivent, mais entourés d'un certain secret.

Notes rédigées par Monique Caron